
梁豪榮指，
公司建起了
現代化物流
倉儲設施，
接下來將全
力開拓國內
國外市場。

周振揚期待
進一步暢通
供應鏈，破
解家居行業
訂單不足的
問題。

12月12日，位於廣州海珠區的金源製衣廠，車間重現了往日忙碌的景象，20多名工人正在
機器上熟練操作着。工廠老闆娘劉女士告訴香港文
匯報記者，疫情導致工廠一個多月沒有開工，有些
工人提前返鄉。疫情防控政策優化後，工廠以最快
的速度復工，加緊交付前期沒有完成的訂單。「因
為工人流失，我們請人的成本增加了10%以上。但
如期交付訂單和維持與客戶的合作，事關工廠的生
存，增加一些成本可以承受。」她說。

增加成本趕工交付訂單
在此輪疫情中，佛山在珠三角城市中的感染量僅

次於廣州。位於佛山順德國通產業城的豐瀛食品有
限公司，是品珍控股集團旗下的預製菜生產企業。
品珍控股集團副總裁梁豪榮介紹，疫情高峰時，工
廠70多名工人，上崗率只有一半左右。隨着疫情
防控政策的優化，目前已經得到了極大改善，一線
工人和貨運司機基本都能夠正常上班。
佛山順德龍江鎮是華南地區傢具產業重要聚集

地，記者在當地看到，公路上裝載木材和成品傢
具的貨車明顯增加，產業園內的各大工廠車間，
工人緊張忙碌着。佛山市傢具協會會長周振揚剛
剛在澳門參加了一場行業交流會議，這是他疫情
三年來第一次出境。
「泛家居行業是佛山重點打造的萬億產業集

群，整個行業的恢復，對全市經濟復甦有着重要
意義。前段時間，佛山包機出國考察的經貿代表
團，家居行業的老闆約佔了三分之一。」周振揚
說，近日佛山在全國率先全面放開購房限制，對
家居行業來說也是重大利好。
他坦言，疫情爆發以來，家居行業是受影響最

大的行業之一。這兩年上游房地產市場不振，給
家居行業帶來了更大的困難。保守估計，今年僅
佛山倒閉的傢具企業有近千家，對於那些做單一
市場的企業來說最為困難。
周振揚認為，要解決家居行業訂單不足的問題，

要從兩方面入手：一方面，要通過政府穩定、有預

期的政策，恢復市場和企業的信心。比如，房地產
政策在「房住不炒」的原則下，可推動滿足居民多
元消費的需求。另一方面，要加速對接海外市場，
推動人通、貨通，讓供應鏈「活躍」起來。

貨物過關效率仍有待提升
梁豪榮對此深有體會。去年以來，包括廣東在

內，各地陸續推出了支持預製菜行業高質量發展
的政策，行業活力明顯提升。品珍科技「御鮮
鋒」品牌入選了廣東省預製菜十大龍頭企業，今
年，儘管出現疫情多發、消費市場低迷的情況，
但豐瀛食品公司產銷額仍然超過1億元人民幣，
比去年增長超過10%。
不過，這與公司根據行業發展制定的目標仍有

不小差距，這與供應鏈的恢復有很大關係。目
前，公司進入發展關鍵期，一方面通過與電商平
台合作，大力拓展內銷，另一方面，通過進軍港
澳和東南亞市場、在海外建加工廠等措施，全力
拓外銷。在其中，也存在一些掣肘。
「比如，我們今年10月發往澳門的預製菜貨

櫃，12月初才到貨，產品一年的保質期，在路上
已經耗去了近兩個月時間。另一方面，我們為豐
富產品線，也需要進口一些食材。」梁豪榮說，
這幾年，海關等部門承擔了大量防疫工作，業務
崗人員減少了，這是導致效率降低的一個原因。
與此同時，他也期待各級政府、海關部門能夠優
化進出口手續，讓貨物進出能夠更加暢通，供應
鏈加速恢復。

冀盡快復常通關洽談業務
周振揚還特別期待內地能夠加速與香港恢復正

常通關。疫情以前，他每個月至少去一次香港，
對接客戶、洽談業務。「我們的很多合作夥伴在
香港，他們進不來，我們出不去，帶來了很大困
擾。另外，包括傢具行業在內，諸如涉外商事糾
紛等，很多都是在香港解決。沒有正常通關，很
多經濟活動基本都停滯了。」
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◆責任編輯：荊才

◆珠三角各工業和產業園區珠三角各工業和產業園區，，全速復工復產全速復工復產，，物流車密集往來物流車密集往來。。 敖敏輝敖敏輝攝攝

訂單不足：這是目前企業面臨的最突出問題這是目前企業面臨的最突出問題，，以機電外貿企業為例以機電外貿企業為例，，
5353..66%%企業目前在手訂單較上年同期減少企業目前在手訂單較上年同期減少，，6464..55%%企業訂企業訂
單排產時長不足兩個月單排產時長不足兩個月。。

展會減少：今年以來全國有今年以來全國有300300多場展會延期或取消多場展會延期或取消。。

通關和物流趨緩：佛山品珍鮮活科技公司出口到澳門的預製菜貨櫃佛山品珍鮮活科技公司出口到澳門的預製菜貨櫃
全程需兩個多月全程需兩個多月((之前最多半個月之前最多半個月))；；

前三季廣東完成港口集裝箱吞吐量前三季廣東完成港口集裝箱吞吐量55,,187187..33 萬萬
TEUTEU，，同比下降同比下降11..66%%，，其中深圳港下降其中深圳港下降44..44%%；；

前三季廣東機場旅客吞吐量前三季廣東機場旅客吞吐量44,,634634萬人萬人，，下降下降
3636..88%%。。

當前供應鏈面臨的主要問題當前供應鏈面臨的主要問題

製造企業主要訴求製造企業主要訴求
加速粵港復常通關加速粵港復常通關，，優化進出境旅客防疫政策優化進出境旅客防疫政策，，推動人流推動人流、、物流暢通物流暢通；；1

優化海關查驗環節優化海關查驗環節，，推動通關提速推動通關提速；；2

政府參照義烏小商品城模式政府參照義烏小商品城模式，，在家居在家居、、建材建材、、創新科技等領域搭建創新科技等領域搭建
國內外供需對接平台國內外供需對接平台；

3

推動會展業加速復工復產推動會展業加速復工復產，，對接全球市場對接全球市場；；4

破解電商行業亂象破解電商行業亂象，，推動與製造業深度融合推動與製造業深度融合；；5

包括房地產等行業在內包括房地產等行業在內，，政策要穩定和有預期政策要穩定和有預期，，拉動消費拉動消費。。6

◆年底是食品加工企業生產銷售高峰年底是食品加工企業生產銷售高峰，，圖為品珍鮮活科技圖為品珍鮮活科技
公司的預製菜物流車間公司的預製菜物流車間，，工人緊張忙碌工人緊張忙碌。。 敖敏輝敖敏輝 攝攝

12月以來，內地優化疫情防控措施方面大動作頻頻，廣州、佛山等珠三角製造

業、外貿強市加速復工復產。香港文匯報記者走訪企業了解到，當前各地企業基

本已經復工復產，工廠人手、產能並不存在問題。不過，供應鏈受

阻、內外銷渠道不夠暢通導致訂單不足，是當前面臨的最大難題。

他們表示，內地人員流動已經十分順暢，接下來，希望政府部門推

出針對貨物流通、跨境通關的優化措施，幫助企業開拓境內、境外

市場；同時，也希望能加速恢復線下辦展，讓企業有更多面對面對

接客戶訂單的機會。 ◆香港文匯報記者 敖敏輝、帥誠 廣州報道

憧憬明年前景 企業提高銷售目標
佛山育脈科技有限公司是一家擁有多項掌靜
脈領域專利算法的初創企業，公司創始人王天
明介紹，雖然公司主創團隊在佛山，但提供硬
件產品的合作供應商在深圳和廣州，因此今年
也難免受到疫情影響。
「8月到10月深圳和廣州相繼出現疫情，我
們的硬件設備出貨受到影響。」王天明坦言，
本來要交付給客戶100套測試樣品，因為出貨
推遲只能先將手頭的四五套樣品提供給客戶，
好在這樣的困境隨着11月工廠的逐漸復產復工
而得以解決。

疫下優先鞏固原有客戶
王天明說，掌靜脈採集與識別技術是依託於芯
片，並最終呈現在不同使用場景的終端產品上，
「這兩年因為疫情限制，我們只能把產品寄給客
戶測試，而今後我們會有更多機會與客戶面對面
交流和展示產品功能，因此新的一年積極參加專

業型展會對我們拓展市場來說也非常重要。」
不過，由於接近年末，且疫情發展態勢還有

待觀察，公司近期暫時沒有參加展會的具體計
劃。「現階段我們會重點與深圳、上海、蘇
州、鄭州等地的客戶合作。」王天明透露，公
司在廣東和江浙地區有一些老客戶，疫情影響
下也正是依靠這些客戶的信任支撐了下來，在
疫情走向還未完全穩定的情況下，公司會優先
鞏固老客戶。
對於明年公司的前景，王天明比較樂觀，

「今年在受疫情影響這麼艱難的情況下，我們
依然完成了200萬元（人民幣，下同）營銷額
的目標，所以明年防疫政策放寬後，我們把年
銷售額目標定到了500萬元。」他還表示由於
掌靜脈技術對隱私保護的特性，在海外也一直
受到關注，「希望接下來出入境防疫政策也能
夠進一步放開，出入境航班能夠開設更多班
次，讓我們有機會探索海外市場。」

◆王天明稱，
新一年積極參
展對其拓展市
場非常重要。

帥誠攝

工廠兩度遇封控 被迫延期出貨
◆李丹丹表示
目前供應鏈都
已 能 順 暢 運
轉，之前延期
的貨物也已經
交付。帥誠攝

佛山穩固環保科技有限公司是首
批入駐佛山港澳青年創業孵化基地
的香港項目之一，其自主研發的穩
固ERC構件基材主要利用工業固廢
及多種輔料作為原料。公司負責人
李丹丹介紹，為了方便開展業務，
近年公司已在香港和廣西設立了辦
事處，廣東省內則有 3個展廳。
「今年受疫情影響最大的是我們位
於肇慶一個產業園的工廠。產業園
有不少企業，物流運輸業務頻繁，
也提高了發生疫情的風險。」今年8
月和11月，產業園均因為出現疫情
而封控，不僅生產線被迫長時間停
工導致出貨延期，甚至連工廠工人
採購食物都成問題。
12月初，隨着廣州防疫政策不斷放
寬，廣東各地也逐漸跟進，穩固環保

位於肇慶的工廠也終
於恢復了正常運轉。
「目前我們的供應鏈
都已能夠順暢運轉，
之前延期的貨物也已
經交付。從國家最新
發布的防疫政策和各
地實施情況不難看
出，這次疫情防控大
概率不會再走回頭路，我們對新的一
年也充滿了期待。」

擬拓展東南亞市場
李丹丹透露，公司計劃在明年開
拓東南亞市場，所以會密切關注國
家關於出入境防疫政策的變化。
「國內市場我們也會加大力度，爭
取參加更多建築行業展會，結識新

客戶。」她還指出，前段時間的封
控加上臨近年末，公司流失了一些
優秀員工，希望當地政府能夠在人
才招聘方面給予扶持，年後能多組
織一些對口的招聘會。
作為聚焦環保產品的初創企業，在

技術研發方面的投入較大，李丹丹也
建議當地政府出台相應的稅收減免政
策，幫助企業在疫情後更快發展。
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實體展會助對接客戶 有利洽單
對製造業企業來說，會展業是對接海內外

訂單的重要渠道。佛山市傢具協會會長周振
揚表示，期待明年3月份陸續啟動的境內展
會。同時，協會也會推動企業積極參展，加
速對接老客戶、開拓新客戶。
周振揚指，三年疫情對家居行業的衝擊很

大。當前，由於需求不振和供應鏈還不夠穩
定，海外客商的訂單呈現「單多量少」的情
況。「他們都比較謹慎。比如以往他們是按
年採購的，現在很多是按季度甚至按月採
購，每一次的採購量也很小。」

面對面交流增合作信心
他指，參加會展面對面交流，能夠增強雙

方的合作信心。按照目前趨勢，明年進出境
防控政策有望進一步放開，而佛山家居行業
和企業也在全力籌備，擬組團參加國際行業
展，包括意大利米蘭、德國科隆等國際四大
主要展會，東南亞的展會亦將積極參展。另

外從明年3月起，廣州、深圳、東莞、佛山
都有家居博覽會，屆時，佛山家居企業也將
全面參展。
「家居行業對訂單非常渴求。佛山這次包

機考察團，有一名佛山企業家，選擇繼續留
在歐洲一段時間，他的說法是『不拿到1,000
萬元以上訂單不回國！』」周振揚說。
港企佛山埃星智能科技有限公司通過人工

智能技術為企業提供數字化升級服務。公司
創始人梁子斌對會展業的恢復十分期盼。
埃星智能近期最新研發了一個智能工業檢

測平台，通過AI視覺檢測技術，為汽車配
件、五金、LED、服裝等多個行業提供智能
化檢測服務，將極大提高企業的產品檢測效
率。另外，公司還研發了火警智能監測預警
系統，亦急需開拓市場。
梁子斌介紹，像這樣市面上比較少見的創
新技術和產品，一定要通過展會面對面展示
才能夠真正感受到它的優越性，推動客戶下

單。「前段時間我們報名參加了11月在佛
山舉行的2022年全國發明展覽會，本想借
助這個展會全面推廣我們的產品。然而，受
疫情影響，展會延期舉辦。」梁子斌說，接
下來，將全面梳理國內外的科技型展會，希
望每年至少參加3到4次展覽。

◆梁子斌展示最新研發的工業檢測平台，並
指期待通過展會接洽客戶。 敖敏輝 攝
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